
谈普及：未来的复兴高，人人都会打排球
本次精英训练营的顺利开展，离

不开各中小学的支持。其中，复兴高级
中学作为精英训练营结营仪式的举办
地，一直大力支持上海市校园排球联
盟的活动。在本次评选出的U16男子
组、U16女子组最佳阵容中，复兴高级
中学是入选人数最多的学校。
结营仪式上，上海市复兴高级中

学校长陆磐良为精英训练营的营员代
表颁发了纪念服。“排球是复兴高级中
学的体育传统项目，是学校教育体系
内的重要载体。从上世纪五十年代到
现在，无论学校经历了怎样的变化，排
球始终是历任校长坚持发展的体育项
目。”陆磐良说道，“排球事业不能断，
因为我们不能让复兴高的排球精神断
掉，不能让排球文化的传承断掉，这也
是复兴高学子积极参与青少年排球活
动的初衷。”

值得一提的是，在未来的一年里，
复兴高级中学将做一件其他学校从未
做过的事情：据陆磐良介绍，会打排
球、会游泳将成为复兴高学子的基本
毕业条件之一，每一个从复兴高走出
的学生都要学会这两项体育技能。“我
们要求，所有的孩子都要学会打排球，
对此我们正在研究，如何制定一套合
理的技术标准来评判学生的排球水
平，这个标准一定是所有学生经过训
练后都可以达到的。”

如果一个学校的所有学生都会打
排球，那一定会有越来越多的排球精
英涌现；如果市内各中小学里热爱排
球的孩子越来越多，精英训练营将在
未来迎接更多优秀的排球苗子加入。
正如上海市校园排球联盟秘书长、复
旦大学体育教学部主任马祖勤所言：
“有人口，才有精英。”
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校园排球联盟精英训练营结营

今年五月， 上海市校园排球联盟组委会开启了精英
训练营的选拔， 以上半年进行的上海市校园排球联盟杯
赛中全市中小学排球运动员的赛场表现作为参考， 精挑
细选出了80名精英训练营营员。

本次精英训练营为期两个月，于上周末正式结营。结
营仪式上， 由上海市校园排球联盟成立的专家教练组对
入选的80名排球精英少年进行分组考核， 最终选拔出本
次精英训练营的最佳阵容，其中U16男子组有14人入选，

U16女子组有10人入选。

谈成果：历时三载，精英辈出
精英训练营创办的目的，就是在

上海市各中小学选拔真正优秀的排球
苗子，并完善青少年排球梯队建设体
系，这有利于为上海市青少年排球提
供更充实的人才储备。
上海市校园排球联盟成立于2015

年，首届精英训练营于2019年初举行，
至今已开办了三届。回顾近三年的发
展历史，可以感受到，精英训练营的出
现，正在让上海市校园排球从“扩大排
球人口”向“选拔精英人才”逐渐靠拢。

将时间倒回2019年1月，上海市校
园排球联盟首届精英训练营在全市范
围内选拔排球运动员，进行高水平的
专业化训练，最终有130名排球小将顺
利从精英训练营毕业。彼时，上海市校
园联盟秉持“金字塔式”的发展理念，
努力扩张排球人口，鼓励更多青少年
接触排球、爱上排球，为精英训练营的
日后发展打下坚实基础。
一年后，第二届精英训练营开设

更多组别，共有225名排球少年参与其
中。在结营仪式上，专家教练组选拔出
了表现优异的64人，授予他们“希望之
星”的称号。从这一届精英训练营可以
看出，上海市校园排球联盟在致力于
“扩大排球人口”的同时，一些具备潜
力的排球精英开始慢慢浮现。
在今年的精英训练营中，已经能

够看到越来越多的校园排球运动员开
始崭露头角。今年夏天举行的全国学
生运动会上，上海中学生男排在决赛
中战胜江苏队，拿到上海代表团的第

一块集体项目金牌的同时，完成了三
连冠的伟业。“冠军之师”中的不少运
动员，都出现在了本次精英训练营的
大名单之中。
与往年不同的是，本次精英训练

营在专注于对U16年龄段男女排运动
员的培养，选拔出来的80名营员代表
了目前上海市校园排球中学阶段的最
高水平。结营仪式中的考核阶段，营员
们被分成几支不同的队伍进行实战演
练。高手过招，精彩的扣球、拦网、救球
场面频现，每一个营员都拼尽全力展
现出了自己的最高水平。在专家教练
组看来，这一届营员所展现出来的水
平，比过去几届的精英训练营水平更
高。

“校园排球联盟自2015年成立，
随后开展精英训练营活动，多年来有
两个点值得关注：第一，能够看到青
少年排球的人才培养与排球训练的
技术规范在逐年提高；第二，从学生
运动会的比赛成绩来说，我们的表现
也在稳步上升，这就是精英训练营的
成就所在。”专家教练组成员项贤林
说道。
颇有意思的是，今年被专家教练

组选拔出的优秀营员不再被授予“希
望之星”的称号，而是成为本次精英训
练营最佳阵容中的一员。从颇具潜力
的“希望之星”，到入选最佳阵容，变化
的名称既是对排球运动员不断进步的
认可，也见证了精英训练营开办至今
硕果累累。

谈改革：精英训练营走访校园排球文化
今年的精英训练营形式与去年相

仿。除最后的结营仪式外，80名入选
的营员不再进行统一集训，而是将他
们放回各自学校中继续训练，由联盟
成立的专家教练组前往各个训练现场
监督并指导排球教学活动。

成立专家教练组的必要性在于，
让排球技术能够在各个中小学校园内
得到正确的普及，从而促进校园排球
在正确的轨道上不断发展。本次精英
训练营的专家教练组由10人组成，他
们都是在青少年排球领域耕耘多年的
业界专家，用多年积累的专业知识照
亮校园排球的未来发展之路。过去的
两个月里，十位专家两两分组，来到入

选营员所在的学校，现场指导排球训
练。

由统一集训变为分散训练，联盟
一方面是出于防疫安全考虑，避免人
员聚集，确保活动顺利进行；另一方
面，分散进校园则有更多好处。在专
家教练组成员项贤林看来：“只有走
进校园，才能亲身体会一个学校的排
球文化是否浓厚，才能了解各中小学
推广排球运动的具体过程。专家组巡
视，可以针对每个学校的现状进行全
方位了解，并因地制宜，给出合适的
建议。”

每个学校的排球发展各有特色，
这一点专家教练组的成员们深有体

会。比如，在魏琳、周萍两位专家实地
督导上海市金山中学的排球训练时，
对学校“健康第一、文体兼修”的理念
印象深刻。周萍说：“我觉得他们在排
球教育上的导向很好，锻炼与学习两
不误，才能让学生全面发展。”
复兴高级中学、市北中学、进才中

学、金山中学等一直走在校园排球发
展的前列，虽各有特色，但有一些现象
是相同的：校园排球的发展，离不开排
球文化的发展，所以排球运动不能只
在校排球队内展开，而是要辐射到各
个年级、各个班级。先扩大排球人口，
再提升排球水平，这是校园体育发展
的普遍规律。

谈发展：走向职业是长期目标
随着越来越多的排球精英开始涌

现，关于他们的未来发展值得重点关
注。闵浩东是入选本次精英训练营U16
男子组最佳阵容的一员，是复兴高级
中学的高三在校生。排球运动员普遍
长得高，1米91的闵浩东是最佳阵容中
最高的一位。对此，他早就习惯了：“我
从小学二年级开始打排球，那时就是
最高的，直到现在。”
初三时，闵浩东的身高就已达到1

米90，高挑的身材十分适合打排球。
“当时总有人说，你这么高，是不是打
篮球的，我说不对，我是打排球的。”在
他看来，排球运动更加考验团队配合，
而且在高高跃起、大力扣杀的样子太
帅了。
来到复兴高级中学后，他一直是

校排球队的一员。如今高考在即，他也
开始对自己的未来人生进行规划：“我

觉得考上大学后，未来更想从事排球
教学工作，感觉当一名排球教练挺好
的。”
如今，以大学生身份走向职业赛

场的运动员，在各项运动中都是凤毛
麟角。不过，校园体育发展的长期目
标，正是向竞技体育靠拢，为学生们搭
建从校园体育走向职业体育的平台与
通道。

考虑到精英训练营仅有三年历
史，这仍然是一个需要所有人不断努
力才能达到的长期目标。上海市校园
排球联盟秘书长、复旦大学体育教学
部主任马祖勤表示：“我们所做的，就
是将前沿的排球教学理念传授给校园
排球。不过，精英训练营虽然以‘精英’
为核心，仍然不能忽略校园排球的普
及工作。只有将基石打牢，才有可能让
排球人才井喷。”

完善梯队体系，充实人才储备
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